

LA UNIÓN EUROPEA EN EL CONTEXTO MUNDIAL.

FLORENCE LÉZÉ

Investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, SNI

La Unión Europea constituye el primer polo económico mundial. Esta compuesta de veintisiete Estados, con un territorio que es mayor a 4'000,000 de km² (cuatro millones de kilómetros cuadrados); con una población de mas de 493'000,000 (cuatrocientos noventa y tres millones de habitantes);

representa el 7.6 % de la población mundial y el 31% de la riqueza del mundo, esta compuesta del conjunto de población con mas alto nivel educativo, esperanza de vida, y en general nivel de vida, como lo muestran de manera detallada los siguientes cuadros.

CUADRO No. 1

LOS PAÍSES MIEMBROS DE LA UNIÓN EUROPEA, CAPITALS, SUPERFICIE Y POBLACIÓN.

PAÍSES	Capital	Superficie	Población Número de nacionales
1. Alemania	Berlín	357 000 km ²	82 500 000
2. Austria	Viena	84 000 Km ²	8 200 000
3. Bélgica	Bruselas	31 000 km ²	10 500 000
4. Bulgaria	Sofía	111 000 km ²	7 700 000
5. Chipre	Nicosie	9 250 km ²	970 000
6. Dinamarca	Copenhagen	43 000 km ²	5 400 000
7. Eslovaquia	Bratislave	49 000 km ²	5 400 000
8. Eslovenia	Ljubjana	20 200 km ²	2 000 000
9. España	Madrid	507 000 km ²	43 500 000
10. Estonia	Talinn	45 000 km ²	1 300 000
11. Finlandia	Helsinki	339 000 km ²	5 200 000
12. Francia	París	552 000 km ²	60 700 000
13. Gran Bretaña	Londres	245 000 km ²	60 100 000
14. Grecia	Atenas	132 000 km ²	11 100 000
15. Hungría	Budapest	93 000 km ²	10 100 000
16. Irlanda	Dublín	70 000 km ²	4 100 000

17. Italia	Roma	302 000 km ²	58 700 000
18. Letonia	Riga	65 000 km ²	2 300 000
19. Lituania	Vinius	65 000 km ²	3 400 000
20. Luxemburgo	Luxemburgo	2 600 km ²	460 000
21. Malta	La Valette	320 km ²	410 000
22. Países Bajos	Amsterdan	41 500 km ²	16 300 000
23. Polonia	Varsovia	324 000 km ²	38 200 000
24. Portugal	Lisboa	92 000 km ²	10 600 000
25. Rep. Checa	Praga	79 000 km ²	10 200 000
26. Rumania	Bucarest	239 000 km ²	21 600 000
27. Suecia	Estocolmo	450 000 km ²	9 000 000

En el cuadro anterior podemos observar los países con mayor superficie territorial lo constituyen en el siguiente orden decreciente Francia, España, Suecia, Alemania, Finlandia, Polonia, Italia Gran Bretaña, Rumania; por el contrario, los países con menor superficie territorial, lo constituyen en el siguiente orden acreciente Malta, Luxemburgo, Chipre, Eslovaquia y Bélgica.

Los países con el mayor número de habitantes, expuestos en el orden decreciente siguiente, lo forman los países de Alemania, Francia, Gran Bretaña, Italia, España y Polonia. Los países con menor número de habitantes, en el siguiente orden decreciente lo son Malta, Luxemburgo, Chipre, Estonia, Letonia.

CUADRO No. 2

LOS PAÍSES MIEMBROS DE LA UNIÓN EUROPEA, PRODUCTO INTERNO BRUTO, NATALIDAD, ESPERANZA DE VIDA Y TASA DE ALFABETIZACIÓN.

PAÍSES	PIB/ hab. en euros	Natalidad	Esperanza de vida	Tasa de alfabetización
1. Alemania	27 750	1.3	79 años	99 %
2. Austria	30 100	1.4	79 años	99 %
3. Bélgica	28 300	1.6	79 años	99 %
4. Bulgaria	7 700	1.3	73 años	98 %
5. Chipre	15 700	1.6	77 años	97 %

6. Dinamarca	31 500	1.8	77 años	99 %
7. Eslovaquia	13 500	1.2	74 años	99 %
8. Eslovenia	19 150	2	76 años	99 %
9. España	22 400	1.3	81 años	99 %
10. Estonia	13 500	1.5	72 años	99 %
11. Finlandia	27 600	1.8	79 años	99 %
12. Francia	27 700	1.9	81 años	99 %
13. Gran Bretaña	27 150	1.7	79 años	99 %
14. Grecia	19 950	1.3	79 años	91 %
15. Hungría	14 600	1.3	73 años	99 %
16. Irlanda	37 700	2	78 años	99 %
17. Italia	27 100	1.3	80 años	99 %
18. Letonia	10 300	1.3	70 años	99 %
19. Lituania	11 700	1.3	72 años	99 %
20. Luxemburgo	62 300	1.6	79 años	99 %
21. Malta	17 600	1.5	78 años	88 %
22. Países Bajos	29 400	1.7	79 años	99 %
23. Polonia	11 400	1.2	75 años	99 %
24. Portugal	18 100	1.4	77 años	93 %
25. Rep. Checa	16 350	1.2	76 años	99 %
26. Rumania	16 350	1.3	72 años	99 %
27. Suecia	26 750	1.7	81 años	99 %

El cuadro anterior podemos observar los países con mayor tasa de natalidad lo constituyen en el siguiente orden decreciente Irlanda, Eslovaquia, Francia, Dinamarca, Finlandia, pero aquí hay que señalar que el crecimiento es similar en dichos países la diferencia es menor; y con menor tasa de

natalidad son en el siguiente orden acreciente Eslovaquia, República Checa, aunque el resto de los países les siguen muy de cerca.

CUADRO No. 3

LOS PAÍSES MIEMBROS DE LA UNIÓN EUROPEA, LENGUAS Y RELIGIONES.

PAÍSES	Lenguas principales	Religiones
1. Alemania	Alemán	Protestante 34% Católicos 33%
2. Austria	Alemán: lengua oficial	Católicos 78 %
3. Bélgica	Francés, neerlandés, alemán: todas lenguas oficiales	Católicos 88 %
4. Bulgaria	Búlgaro: lengua oficial	Ortodoxos 84%
5. Chipre	Griego, turco, e inglés: todas lenguas oficiales	Ortodoxos griegos 77% Musulmanes 18%
6. Dinamarca	Danés: lengua oficial	Luteranos 89%
7. Eslovaquia	Eslovaco: lengua oficial. Húngaro, checoslovaco, ucraniano, ruteniano y rom.	Católicos 60%
8. Eslovenia	Eslovaco, italiano e húngaro: todas lenguas oficiales.	Católicos 70%
9. España	Español o castellano: lengua oficial. Catalán, vasco, aragonés, asturiano.	Católicos 96%
10. Estonia	Estonio: lengua oficial. Ruso	Protestantes luteranos
11. Finlandia	Firlandés y sueco: lenguas oficiales. Lapon.	Luteranos 89%
12. Francia	Francés: lengua oficial. Alsatiano, vasco, bretón, catalán y corso.	Católicos 88% Musulmanes 8%
13. Gran Bretaña		
14. Grecia	Griego: lengua oficial. Turco, macedonio y albanés.	Ortodoxos 98%
15. Hungría	Magyar o húngaro: lengua oficial.	Católicos 64% y Protestantes 25%
16. Irlanda	Irlandés: lengua oficial. Inglés.	Católicos 88%
17. Italia	Italiano: lengua oficial	Católicos 83%
18. Letonia	Letón: lengua oficial. Ruso.	Protestante luterano: 85%

18. Letonia	Letón: lengua oficial. Ruso.	Protestante luteriano: 85%
19. Lituania	Lituaniano: lengua oficial. Ruso y polaco.	Católicos 90%
20. Luxemburgo	Luxemburges, alemán y francés: todas lenguas oficiales.	Católicos: 97%
21. Malta	Maltes e inglés: lenguas oficiales.	Católicos: 98%
22. Países Bajos	Holandés: lengua oficial. Frisón.	Católicos: 36% Protestantes 27%
23. Polonia	Polaco: lengua oficial.	Católicos: 93%
24. Portugal	Portugués: lengua oficial.	Católicos: 97%
25. Rep. Checa	Checoslovaco: lengua oficial. Eslovaco y húngaro.	Católicos: 39%
26. Rumania	Rumano: lengua oficial. Húngaro y alemán.	Ortodoxos: 89%
27. Suecia	Sueco, firlandes y sami.	Luteranos evangélicos: 89%

Del cuadro anterior, podrá observar el lector la multiplicidad de lenguas que se hablan en los países miembros de la Unión Europea; por el contrario, podemos afirmar que la religión que domina es la católica.

No obstante tal dominio de la religión católica es importante resaltar el no reconocimiento explícito de las raíces cristianas de Europa. Esto es, dice el profesor Santiago Petschen, en un artículo intitulado, "La Religión en la Unión Europea, publicado en *UNISCI Discussion Papers, Nº 16 (Enero / January 2008)*, que "Cuando se elaboraba el Tratado constitucional de la Unión Europea que con su fracaso dejó paso al Tratado de Lisboa, hubo una fuerte corriente que propugnaba incluir en el Preámbulo del Tratado una afirmación acerca de las raíces cristianas de Europa. Se trata de una afirmación de la que históricamente nadie duda pero que con respecto a la conveniencia o no conveniencia de incluirlo en

un Tratado constitucional (aunque sólo fuera en el Preámbulo), hubo claras discrepancias.

El Preámbulo del Tratado de la Unión Europea evoca "la herencia cultural, religiosa y humanista de Europa". Fácil hubiera sido añadir una referencia al cristianismo que no es más que una concreción histórica más detallada sobre lo afirmado. No se trataba, sin embargo, de eso. La referencia a las "raíces cristianas" hubiera arrastrado consigo un elemento político-religioso que para una parte de los Estados miembros de la Unión Europea resultaba poco convincente.

Y en el forcejeo que se ocasionó con aquellos Estados caracterizados por el fuerte peso del catolicismo, resultaron ganadores. La mayoría de los Estados opuestos a que no se incluyera la expresión citada no eran precisamente laicos. Eran Estados con una concepción políticoreligiosa de carácter estatalista.

Y siendo varios de ellos explícitamente confesionales no quisieron traspasar la fórmula que les resulta adecuada en su Estado a un ámbito supranacional, al ámbito europeo. Dicha tendencia unida a las corrientes laicas dieron la victoria al no. Una victoria que, para el que escribe este artículo, resulta correcta. Correcta sobre todo si la evaluamos junto con los párrafos dedicados a los valores, todos ellos de sólida base cristiana (preámbulo y artículos 2 y 3 del tratado de la Unión Europea, versión consolidada, tras la reforma de Lisboa de 13 de diciembre de 2007), y con el contenido del artículo 15 ter del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea (el I- 52 del Tratado constitucional) que realiza un reconocimiento y prescribe un diálogo con las regiones de carácter muy positivo.

Los Estados miembros de la Unión Europea se posicionaron de la siguiente forma:

Optaron por el sí a la inclusión en el Tratado de la expresión “raíces cristianas”:

- Países con relaciones estrechas con la religión: Malta y Eslovaquia (aunque no confesionales).
- Países con relaciones de cooperación con la religión: Alemania, Austria, España, Italia, Portugal, Polonia, República Checa, Lituania, Hungría, Luxemburgo.
- Países separacionistas: Países Bajos, Irlanda.

Optaron por el no a la inclusión de la expresión “raíces cristianas” en el Tratado:

- Países con relaciones estrechas con la religión: Reino Unido, Dinamarca, Finlandia y Grecia (todos ellos confesionales).
- Países con relaciones de cooperación con la religión: Bélgica, Chipre, Eslovenia, Estonia, Letonia.
- Países separacionistas: Francia

Continúa, el profesor de la Universidad Complutense de Madrid, que resulta interesante hacer ahora aquí la siguiente reflexión: optan tanto por el sí como por el no países de relaciones estrechas, países cooperacionistas y países separacionistas. ¿Qué quiere decir ello? Ello quiere decir que esta cuestión no es de una cuestión meramente religiosa sino política religiosa y que es el factor político el que se muestra prevalente. Demos un paso más hacia la concreción.

Los países que optaron por el sí fueron: Alemania, Italia, Países Bajos, Irlanda, España, Portugal, Austria, Polonia. Hungría, Lituania, Eslovaquia y Malta.³ Se trata de doce países (todos ellos católicos o con fuerte peso del catolicismo), de los cuales en sólo dos se dan relaciones estrechas entre la religión y la política. Es el caso de Malta y Eslovaquia aunque no sean estados constitucionalmente confesionales. Malta tiene varios acuerdos con la Santa Sede en los que se tratan de forma exhaustiva todas las cuestiones referentes a las relaciones entre la Iglesia y el Estado. Eslovaquia cuenta también con varios acuerdos con la Santa Sede y se espera que concluya alguno más. Uno de ellos es notablemente singular. Está referido a la objeción de conciencia. En numerosas cuestiones de la vida pública, el Estado reconoce el derecho de los fieles a utilizar la objeción de conciencia. Derecho que se entiende según el criterio de la Iglesia Católica.

Los demás países tienen, en las relaciones entre la Iglesia y el Estado, relaciones de cooperación y han concluido acuerdos con la Santa Sede. Son: Alemania, Austria, Italia, España, Portugal, Polonia. Hungría y Lituania. Las relaciones que suscitan dichos acuerdos son notablemente completas. En dichos sistemas de relación destacan los de Alemania porque sobre la base del Concordato de 1933 se han concluido acuerdos entre la Santa Sede y los landern. Particular interés tienen los realizados con Polonia y Lituania. Son muy completos y se esgrime en ellos una motivación identitaria íntimamente vinculada al catolicismo.

CUADRO No. 4
DATOS ECONÓMICOS DE BLOQUES ECONÓMICOS DE LA UNIÓN EUROPEA, EUA Y JAPÓN.

Grupo de Países	Unión Europea de 27 Estados	Estados Unidos de Norteamérica	Japón
Población total en 2007 en millones	494	301	128
PIB 2005, en millones de dólares	12 900	12 410	3945
PIB por habitante En 2005 en dólares	28 100	41 400	30 615
Participación de las exportaciones mundiales en 2005 en %	40	9	6
Producción de vehículos automóviles en 2005	18 177 000	11 981 000	10 800 000

Del cuadro anterior podemos observar, primero, que la población en el año de 2007, es un poco mas grande en número la de la Unión Europea que la de los Estados Unidos de Norte América, de 494 millones en la Unión Europea; y de 301 millones en los Estados Unidos de Norteamérica; la cual si contrasta su número de habitantes con la de Japón con 128 millones de habitantes.

Después observamos que el PIB de 2005, en millones de dólares es de 12 900 en la Unión Europea y de 12 410 en los Estados Unidos de Norteamérica, esto es similar; mismo dato que contrasta con el de Japón de 3945. Estos datos comparados con el PIB por habitante en 2005 en dólares es inverso, pues mientras que para los habitantes de la Unión Europea es de 28 100; para los de los EUA es de 41 400; para los de Japón es de 30 615. Un dato que si muestra una di-

ferencia muy grande en las exportaciones mundiales en 2005 en porcentaje es para la Unión Europea del 40%; para los EUA solamente del 9%; y, para Japón del 6%. Así por ejemplo en la producción de automóviles en 2005, la Unión Europea, produjo 18 177 000; EUA 11 981 000; y Japón 10 800 000.

A continuación mostramos datos de los países candidatos a ser miembros de la Unión Europea, los tres países siguientes Croacia, Macedonia y Turquía

Del cuadro siguiente, podemos observar, de cada país candidato a la integrarse a la Unión Europea, la superficie, población y PIB por habitante en euros. Es importante observar al comparar dichos datos con los actuales miembros de la Unión Europea, cuadro número 34 y 35, que comparativamente pertenecerían a los países del grupo con menos territorio

y población salvo Turquía que tiene una superficie muy grande y número de habitantes; y todos en su conjunto con menos PIB por habitante que los de la Unión Europea.

CUADRO No. 5
PAÍSES CANDIDATOS A LA INTEGRACIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA.

Países	Capital	Superficie	Población	PIB/ hab. en euros
Croacia	Zagreb	57 000 km2	4 400 000	11 100
Macedonia	Skopje	25 700 km2	2 000 000	6 800
Turquía		779, 452 km2	72 800 000	5 930

CUADRO No. 6
PAÍSES CANDIDATOS A INTEGRAL LA UNIÓN EUROPEA: LENGUAS, RELIGIONES, ESPERANZA DE VIDA Y ALFABETIZACIÓN.

Países	Lenguas	Religiones	Natalidad	Esperanza de vida	Alfabetización
Croacia	Croata: lengua oficial. Serbio.	Católicos 76% Ortodoxos: 11%	1.3	74 años	98%
Macedonia	Macedoniano y albanes: lenguas oficiales. Serbio, turco, valaque y rom.	Ortodoxos 70% Musulmanes 29%	1.5	74 años	96%
Turquía		96% musulmanes y 2% cristianos			